

INFORME



CONFLICTO EN MEDIO ORIENTE

JUNIO 2025

nodal



ÍNDICE

1 INTRODUCCIÓN

5 LA GUERRA DE LOS 12 DÍAS

9 CRONOLOGÍA DE LOS HECHOS

13 MAPA DEL POSICIONAMIENTO DE ACTORES

23 LA VOZ DE LA CALLE: PROTESTAS

26 EL IMPACTO EN EL MERCADO DEL PETRÓLEO Y EL ROL DEL ESTRECHO DE ORMUZ

30 EL ENRIQUECIMIENTO DE URANIO Y LAS ARMAS NUCLEARES

37 SOLIDARIDAD ACTIVA ENTRE LOS PUEBLOS

INTRODUCCIÓN

NODAL presenta un informe especial sobre el conflicto en Medio Oriente, centrado en el reciente enfrentamiento militar entre Israel e Irán y sus profundas implicancias a escala global.

El informe analiza las causas estructurales de esta guerra, el sabotaje sistemático al diálogo, el rol central del sionismo y de Estados Unidos en la escalada bélica, así como las respuestas del mundo emergente. En un escenario internacional signado por el “enfrentamiento del G2” entre Washington y Beijing, Medio Oriente se consolida como el epicentro estratégico de la disputa mundial. La alianza directa entre el trumpismo y el gobierno de Netanyahu encuentra hoy su contracara en un Irán respaldado por potencias nucleares como China, demostrado con la consolidación del corredor ferroviario China-Irán que disminuye los plazos de transporte de 40 a 15 días; Rusia y Pakistán, en el marco de articulaciones crecientes como la Organización de Cooperación de Shanghái y el BRICS Plus.



El mes de junio estuvo marcado por una intensa escalada bélica en Medio Oriente. El 13 de junio, Israel llevó a cabo un ataque aéreo contra territorio iraní con el objetivo de destruir instalaciones nucleares estratégicas, en un intento por impedir que Teherán adquiriera capacidad armamentística atómica. Además, la operación buscaba desarticular el aparato militar iraní, eliminar científicos clave vinculados al programa nuclear, neutralizar altos mandos militares y desmantelar la infraestructura de defensa aérea iraní en previsión de un conflicto mayor.

La respuesta de Irán fue inmediata. En la madrugada siguiente, lanzó una ofensiva de represalia que logró vulnerar el sistema de defensa israelí conocido como la “Cúpula de Hierro”. Los bombardeos iraníes provocaron daños en infraestructuras sensibles, como el aeropuerto Ben Gurión, bases aéreas en Negev y Haifa, radares, sistemas antiaéreos, centros de comando militar e incluso zonas residenciales cercanas. La intensidad del conflicto forzó a las principales potencias globales a adoptar posiciones frente a una crisis de alcance internacional.

El 21 de junio, EEUU atacó a Irán y golpeó tres localizaciones de la industria nuclear iraní, en Fordow, Natanz e Isfahan, uniéndose a los ataques de Israel contra el país persa e involucrando a Estados Unidos de manera directa en otra guerra en Medio Oriente, intentando desactivar la capacidad de enriquecimiento nuclear de la República Islámica, y “frenar” una no comprobada construcción de armas atómicas.

Frente a este ataque estadounidense, la Cámara de Representantes de Estados Unidos inició un proceso de impeachment contra Trump.

Ante esta ofensiva y el involucramiento directo de EEUU, uno de los que se manifestó fue el presidente de Rusia, Vladimir Putin, quien expresó que “lo de Irán es energía pacífica” pero dejó en claro que si EEUU cruza determinados límites las consecuencias podrían ser gravísimas. En el mismo orden se pronunció Corea del Norte, expresando su voluntad de proporcionar armas nucleares a Irán para asegurar una paz duradera.



El 23 de junio, Irán realizó ataques contra bases militares de EE.UU en Qatar, en las cercanías del estrecho de Ormuz, y en Irak. Irán lanzó el mismo número de misiles que Estados Unidos disparó contra sus instalaciones nucleares.

NOTICIAS

Estados Unidos advirtió con antelación a Irán sobre la inminencia de los ataques antes de lanzar su ofensiva en suelo iraní. Según reportes, la operación de bombarderos B-2 no fue sorpresiva, sino el resultado de una estrategia meticulosa: los B-2 partieron de Misuri hacía Guam como señuelo, mientras un submarino lanzaba múltiples misiles Tomahawk, y luego dos bombas GBU-57 fueron lanzadas sobre la planta nuclear de Fordow y otros blancos críticos durante la denominada operación "Martillo de Medianoche". En paralelo, el presidente Trump confirmó que Irán había sido advertido de estos movimientos, reforzando que no hubo víctimas gracias a la coordinación y al elemento sorpresa. Este anuncio previo del ataque por parte de EE. UU. rompe con la tónica usual de operaciones encubiertas, subrayando que el conflicto fue comunicado de forma consciente y planeada, no producto de un impulso repentino.



Donald Trump anunció ese mismo día un alto al fuego entre Irán e Israel. La declaración de Trump se produjo apenas horas después del ataque de Irán a la base aérea estadounidense Al Udeid. El presidente de Estados Unidos dijo que pondrían fin a lo que llamó la "guerra de 12 días" y felicitó a ambas partes después de un día en el que Teherán lanzó misiles contra la base aérea más grande de Estados Unidos en el Medio Oriente como intercambio al ataque de Trump contra las instalaciones nucleares de Irán el fin de semana. Trump aseguró que Irán le había avisado de los ataques.



Tras declaraciones cruzadas acerca de la efectividad del ataque estadounidense a las bases iraníes de Fordow, Natanz e Isfahan, se dió a conocer que los ataques tuvieron un impacto limitado, y que lejos de destruir el programa nuclear de Irán, sólo lo retrasaron. Eso surge de una evaluación preliminar emitida por la inteligencia de defensa y el mando central estadounidense, afirmando que el stock de uranio y las centrifugadoras permanecieron intactas; desmintiendo las declaraciones de Trump de destrucción total.

Por su parte, Israel atacó Teherán por orden del ministro de defensa Israel Katz, luego del cese al fuego anunciado por Trump, a 12 días de la guerra. Ante lo cual Trump advirtió, en su red social Truth Social, “No lancen esas bombas. Si lo hacen, será una violación grave. ¡Traigan a sus pilotos a casa ya!”.



Donald Trump declara a periodistas en los jardines de la Casa Blanca.

Israel había ampliado sus ataques contra Irán, atacando sitios en Teherán, incluida la famosa prisión de Evin, y la sede del Basij, una fuerza vinculada a la élite de la Guardia Revolucionaria.

Frente a este no cumplimiento de “alto al fuego” por parte de Israel, Trump declaró que ambos países violaron el alto al fuego, y planteó que “Israel, en cuanto hicimos el trato, salió y lanzó un montón de bombas, como nunca antes había visto. No estoy contento con Israel”. El episodio reveló no sólo una diferencia táctica, sino una profunda fractura política entre Tel Aviv y Washington.

Vale mencionar que Israel sin el apoyo de EE.UU sólo puede mantener su defensa antimisiles durante 10 o 12 días más si Irán mantuviese un ritmo constante de ataques. Ya que depende en gran medida del relativamente costoso sistema Arrow, que dispara misiles de 3 millones de dólares cada uno, para contrarrestar los ataques de Irán. The Marker, un periódico financiero israelí, informó que la defensa antimisiles le cuesta a Israel aproximadamente 285 millones de dólares, por noche, costo imposible de afrontar sin su aliado de Washington.



Por su parte, el presidente de Irán, Masoud Pezeshkian dijo que respetará la tregua mientras Israel lo haga. Además, dijo que Irán está abierto al diálogo y protegerá los intereses de los iraníes en la negociación. Sin embargo, Irán no negociará el uranio enriquecido, mientras que Israel promete nuevos ataques si sigue el plan nuclear de Irán.

Declaraciones de Masoud Pezeshkian, presidente iraní, según la agencia iraní Tasnim

Mg. Paula Giménez
Directora de NODAL

Mg. Lucas Aguilera
Director de investigación

Elisa García
Editora

Matías Caciabue | Emilia Trabucco
Coordinadores del “Informe Conflicto Medio Oriente”

Solange Martínez | Jimena Montoya
Jefas de Redacción

Damián Riera Bauer | Sebastián Videla | José Pagliero
Redactores

@InfoNodal



nodal 

Noticias de América Latina y el Caribe